



La Epoca, viernes 22 de abril de 1988

000160680

## OPINIONES

**S**ergio Bitar ha publicado un libro no sólo impactante, desde el punto de vista emocional, sino también necesario desde el punto de vista político. Se trata de un libro que, en lo esencial, relata la vida cotidiana de los ministros, parlamentarios y altos funcionarios del gobierno de la Unidad Popular en la isla Dawson. El campo para prisioneros estuvo ocupado por ellos durante un periodo de ocho meses.

El autor eligió acertadamente la crónica como estilo, lo que permite al lector conocer sistemática y crudamente una de las realidades más dramáticas de nuestra vida política, además de mediar y extraer sus propias conclusiones. Para el país, los hechos narrados han sido desconocidos durante catorce años. ¿Por qué ha sucedido tal cosa? Una interpretación es que la ignorancia cumple funciones sociales importantes para la dominación autoritaria. Muchos chilenos no sabemos lo que realmente ha pasado durante el régimen militar en muchos aspectos de la vida del país. Algu-

### **"Isla 10": un libro necesario**

MANUEL BARRERA 1944

*Es recomendable vivir la impactante experiencia de leer este libro de Sergio Bitar, que consideramos oportuno y, a ratos, commovedor.*

nos han creído saber, adoptando la información oficial, generalmente esquemática y ramplona. Ello ha generado una "cultura" en los medios de comunicación que está empezando a desmoronarse con la presencia de un periodismo no oficialista y los incipientes debates televisivos y radiofónicos, donde tal "cultura" va quedando desnuda en su indesimulable mediocridad.

El libro de Sergio Bitar hace evidente que muchos de nosotros nos vimos obligados a generar, como reacción al autoritarismo, mecanismos de defensa sicológica para mantenernos en una situación de tolerable sanidad mental. Uno de tales mecanismos fue abstraernos frente a la realidad represiva. Así, por ejemplo, no conocía-

mos la vida cotidiana de los prisioneros en Dawson, un hecho significativo para orientarse acerca de la ideología política de los gobernantes militares.

A partir de diversas circunstancias, el país no tomó nota o no pudo tomar nota de la exacta magnitud de la represión cuando ella transcurrió, lo que trajo aparejado el hecho de que surgieran en la vida de relación social la apatía, el retramiento o el escepticismo como conductas personales con consecuencias tan profundas que durante largos años se pudo hablar válidamente de la coexistencia de dos países en un mismo territorio.

*Isla 10* es un libro publicado a tiempo. Recién empiezan a desvanecerse algunos de los

graves fenómenos sicológicos provocados por el autoritarismo y se va recomponiendo el tejido social destruido. Sin duda el trabajo de Sergio Bitar ayudará a que ello ocurra porque aporta, de un modo brillante, el conocimiento con el cual llenar una laguna, un vacío en la historia contemporánea de nuestra patria. Es un hecho político, porque expone, con crudeza, las conductas reales emanadas de la ideología de la "seguridad nacional" que justificó la ocupación militar del país con el argumento —que todavía se usa en los discursos de la autoridad— de que se estaba en guerra con un enemigo interno, el que en verdad estaba armado sólo de ideas e ilusiones, y cuyo estado mayor lo constituyan los prisioneros de Dawson.

Cuando el país vive un proceso de toma de decisiones, que lo marcará por muchos años en este fin de siglo, es recomendable vivir la impactante experiencia de leer y meditar acerca de este libro, oportuno, necesario y, a ratos, commovedor.

## **"Isla 10", un libro necesario [artículo] Manuel Barrera.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Barrera, Manuel

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

### **FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Isla 10", un libro necesario [artículo] Manuel Barrera.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile